

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nelasso, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Lunes 4 de Septiembre de 1893

NUM. 845

Seccion Insular

No es posible la marcha ordenada de la administración de justicia con la supresión del juzgado de primera instancia de la Bonja y tampoco puede llevarse á cabo una nueva división territorial agregando pueblos á los juzgados de Manacor y de Inca de un modo equitativo y que no dé graves perjuicios al público.

Lo primero no puede ser, pues un solo juez por muy inteligente activo y trabajador que sea, como lo es el Sr. Escolano, no puede de ningún modo atender á 1.300 ó 1.400 asuntos anuales como son los que se tramitaban en los dos juzgados, entre civil, criminal, causas de contrabando y exhortos: no es posible que con una población de 115 á 120.000 habitantes como comprenderá el partido único, pueda atenderse al gran número de litigios y causas que se promuevan.

Respecto de la nueva división territorial tampoco puede ésta practicarse de un modo que no dé lugar á graves incomodidades, gastos y perjuicios á muchos pueblos. Pueden agregarse á Manacor las villas de Bluchmayor, Algaida ó Marratxí, que formaban parte del distrito de la Catedral y que lindan con el término de Palma?

¿Es posible unir al partido de Inca los pueblos de Sóller, Fornalutx, Deyá ó Valldemosa que pertenecían al distrito de la Bonja?

Verdaderamente se conoce que la reforma de que se trata se ha llevado á cabo por el Gobierno de un modo precipitado, sin tener en cuenta datos de ninguna clase, pues de no ser así no se habría hecho en Mallorca del modo resuelto.

Escritas las anteriores líneas hemos sabido que el Ministro ha telegrafado al celoso gobernador de esta provincia Sr. Guzman, para que sean atendidas las reclamaciones que vayan presentando los pueblos que se crean perjudicados en esta supresión, que creemos lo serán todos, quizá con la intención de, una vez cerciorado el ministro de la perturbación que dicha supresión causa á esta isla, dejar los Juzgados tal como antes estaban y que con ello produce una economía de bastante importancia.

La función que tuvo lugar ayer tarde en la Plaza de Toros, vióse en extremo concurrida, saliendo el público muy satisfecho de su resultado.

En la carretera de Andraitx, en las inmediaciones de Santa Catalina, un carruaje atropelló anoche á un velocipedista, desmontándole del vehículo.

Afortunadamente no sufrió más que el susto consiguiente.

El sábado por la mañana sintióse en Valencia un ligero temblor de tierra que apenas fué percibido por la mayoría.

Las oscilaciones fueron de S. á N.

Leemos en el *Mercantil Valenciano*, que el día 10 del corriente se embarcará el arzobispo de Valencia con dirección á las Baleares, donde permanecerá algunos días.

El vapor *Unión* ha fondeado á las cinco y media de esta mañana, procedente de Valencia, con 12 pasajeros, el correo, mil sacos arroz y otros efectos.

En el vapor *Unión* ha llegado esta mañana nuestro paisano el capitán de la Guardia civil D. Mariano Zaforteza.

Dámosle la bienvenida.

Se está colocando en la acera frente la Bonja, la cañería para los cinco faroles que han de instalarse entre el puente de la Riera y la Aduana.

Anoche no tocó, como de costumbre, la banda de Filipinas en el paseo del Borne.

Ayer falleció repentinamente, víctima de un ataque apoplético, un vecino de la calle de Corralasas.

En el caserío de Génova se soltaron anoche varios globos, con esponjas empapadas de espíritu, cosa que debieran prohibir las Autoridades por la facilidad que hay de producir incendios en algún bosque ó pinar de aquellas inmediaciones.

Por telegrama se ha sabido haber llegado al puerto de San Antonio de la isla de Ibiza, la corbeta *Meta* perteneciente á la matrícula de Suecia y Noruega con el capitán herido, á consecuencia, según dice, de habersele disparado el revólver mientras lo estaba limpiando.

Se ha dado conocimiento del hecho al Sr. Cónsul de dicha nación en esta isla.

El vapor *Lulio* salió ayer para Ibiza y Alicante, con el correo de ambos puntos, á las ocho de la mañana.

Ayer tarde en las inmediaciones del *Club de regatas*, un muchacho de unos ocho años, tuvo la mala suerte de caerse al agua, con el objeto de cojer un trozo de madera, con que jugaba; fué auxiliado por otros varios de su comparsa, que le acompañaron á su casa, llevándose el susto y remojon consiguientes.

Calor y tronadas, vaticina el sábio zaragozano Sr. Yagüe para la fase de luna, cuarto menguante, que empezó ayer á las cinco y tres minutos de la mañana.

Veremos si se cumplen sus pronósticos.

Ayer en la calle Mayor del Arrabal, una mujer tenía en brazos una eriatura de corta edad, la cual tuvo la desgracia de caerse, y lo hizo con tan mala suerte, que se clavó en un dedo, la punta de unas tijeras; fué conducido á casa de un barbero de dicha calle, en donde se le fué curada su herida.

De Sóller

La empresa *El Gas* está de enhorabuena, pues muchas son las probabilidades del aumento de consumo del fluido de su fabricación durante el próximo invierno. Además de las instalaciones que se están haciendo, y de que tienen ya noticia nuestros lectores, se han montado estas últimas semanas dos motores para dos nuevas fábricas de tejidos, y se está montando otro en el taller de cerrajería de D. Saturnino Calbo, calle de la Victoria.

Suponemos que también las nuevas fábricas consumirán el gas para el alumbrado, como algunas de las antiguas, aprovechando la rebaja que se disfruta actualmente y que se aumentará en breve, para los consumidores al por mayor.

—Por la Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación correspondiente á la Sección de Sanidad, se ha ordenado, entre otros nombramientos para cargos diferentes en estas islas, el de director Médico de visitas de naves, temporero, en este puerto, á favor de nuestro particular amigo D. Andrés Pastor y Oliver, Director de Sanidad del mismo que ha sido hasta la fecha.

Vamos, del mal el mal menos; no habrán querido que el Sr. Pastor sufra la dolorosa impresión de dejar de una vez el cargo y su pueblo natal, y se la dulcifican yendo á lo mismo por partes.

De Felanitx

Nuestra ciudad está en desgracia. Presentóse la cosecha en un principio con buen aspecto. Posteriormente la sequía la hizo casi nula en cuanto á los cereales. Un pedrisco de verano azotó y merizó gran número de viñas; y el último aguacero, poniendo de nuevo en circulación la savia de los sarmientos, ha influido en la calidad del vino en tal manera que el mosto resultante marca muy pocos grados de alcohol. Así es que nada tiene de extraño que los compradores de uva paguen ésta á solo tres ó cuatro reales por quintal, precio que no sufraga los gastos de la vendimia apenas.

Para completar el desastroso tiempo que atravesamos de sequía, en que casi todos los depósitos de aguas pluviales están agotados, tenemos ahora que la principal fuente ó manantial de la ciudad, ha perdido su pureza y potabilidad, y mana el agua con el color y la espuma propias del líquido vinoso llamado *vinassa* procedente de las destilaciones de las fábricas de espíritu. Se atribuye este desastre á la utilización de pozos negros llamados *avenchs* para dar salida á los líquidos resultantes de la fabricación de aguardientes. Antiguamente estos desechos se echaban á la calle y para evitar los miasmas y aspecto repugnante que ocasionaban se prohibió este abuso. Los fabricantes deberían haber construido alcantarillas de desagüe hasta llegar á la acequia que conduce las aguas de lluvia al predio Son Navata, pero por economía prefirieron la apertura de pozos negros; tocando ahora los funestos resultados de esta determinación.

En Felanitx falta alcantarillado y aunque sea costoso su establecimiento por ser su subsuelo de roca dura debe ser éste construido con preferencia á cualquier otra obra pública.

Recordamos además que hace tiempo hubo quien demostró la conveniencia de canalizar la fuente ó manantial del Pou del Babot para dotar á la ciudad de aguas buenas, abundantes y ascendentes hasta los terceros pisos de las principales casas de la población, y á la vez que de un salto de agua suficiente para el establecimiento con grande economía del alumbrado eléctrico.

Bueno fuera que se estudiase esta cuestión, ya que lo que sucede hoy día con el manantial de Santa Margarita puede ser de difícil arreglo y aun cuando

se consiga devolver al agua su pureza, corre el riesgo de ser repetido este percance el día menos pensado.

—Ayer comenzó la recaudación de cédulas personales correspondientes al año 1893-94. Como las anteriores quedaron inutilizadas el 31 de Agosto, podrán obtenerse las vigentes acudiendo á la calle de la Torre número 4.

—El próximo viernes 8 del corriente, día de la Natividad de Ntra. Sra., se celebrará en el Carrizó el primer aniversario de la bendición de la iglesia de dicho caserío.

Por la mañana, á las seis y media, habrá misa de comunión general; á las nueve, misa mayor con sermón que predicará el Rdo. Pbro. señor D. Sebastian Ventayol; por la tarde, á las tres vísperas solemnes, sermón por el citado orador, letanía á la Virgen y Te-Deum.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede cuarenta días de indulgencia á cada uno de los fieles que asistan á cualquiera de los actos indicados; como igualmente á todos los que dieren una limosna en beneficio de dicha iglesia.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Motilla del Palancar 2, 6-20 t.

Los toros de Baillo han resultado buenos, dando mucho juego. Pollo de Valencia y Sapín estuvieron afortunados matando y bien banderilleando.

Entrada regular.—S.

Madrid 2, 7 t.

París.—La votación complementaria de mañana se verificará con gran tranquilidad, no interesando á la opinión pública más que la del undécimo distrito de París, en donde probablemente será derrotado Mr. Floquet, y la del distrito de Duaguignan, en donde lucha Mr. Clemenceau.

El resultado final dará una mayoría de diputados gubernamentales que pasará de 300.

Londres.—A consecuencia de las huelgas se siente el hambre en algunas comarcas.

Roma.—La salud del Papa es inmejorable.

Han causado buen efecto en Roma las manifestaciones de cariño que el emperador de Alemania y el canciller Caprivi han hecho al príncipe de Gales.—M.

Madrid 2, 9 n.

El hijo de D. Venancio González ha mejorado sensiblemente durante la noche última.

Es probable que D. Venancio, si continúa la mejoría de su hijo, regrese á Madrid el lunes.

El gran acontecimiento del día en Europa es la aprobación del *bill* de la autonomía de Irlanda.

La Cámara de los lores, contra lo que se creía, lo ha aprobado también.

Gladstone ha sido objeto de grandes demostraciones de entusiasmo por su triunfo colosal.—M.

Madrid 2, 10 n.

El gobernador de la Coruña opone obstáculos á que se reúnan los individuos que forman la Junta de defensa.

El ayuntamiento de aquella capital no ha dimitido y la Comisión provincial continuará asimismo ejerciendo sus funciones.

El conde de Cheste, capitán ge-

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Dos anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

neral del ejército y presidente de la Academia de la Dengua, ha dirigido una carta al ministro de la Guerra ofreciéndole sus servicios.

Hoy ha conferenciado el Sr. Canalejas con el ministro de Gracia y Justicia, ofreciendo éste estudiar los medios para complacerle en la cuestión de los juzgados.—M.

Madrid 2, 10:15 n.

El Sr. Maura niega que haya llevado a San Sebastian mensaje alguno de Santander ofreciendo a la reina que traslade su residencia a esta última población.

Se han recibido noticias de muchas poblaciones consignando el disgusto que en ellas ha producido la supresión de juzgados.

Se han organizado manifestaciones pacíficas como protesta contra las reformas judiciales en Falset, Montblanch, Arcos, Ríza, Córdoba, Fuentesalco, Lerno y algunos otros puntos.—M.

Madrid 2-11:30 n.

En Carrión y Ciudad-Real han tenido un entusiasta recibimiento los diputados carlistas barón de Sangarren y Sr. Mella.

En ambas poblaciones les ha visitado el clero, las autoridades y las personas más significadas del partido carlista, colmándose de obsequios a los dos propagandistas.

Los discursos que han pronunciado han sido muy aplaudidos.

En Ciudad-Real han sido vitoreados los dos diputados.—M.

Madrid 2.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes: París, a la vista, 21'45 de peseta por 100 beneficio al papel.

Madrid 3, 1 m

Toda la prensa ministerial parecía muy preocupada a consecuencia de haber circulado el rumor de que existían desavenencias entre los señores Ruiz Zorrilla y Salmeron.

La Justicia de esta noche niega rotundamente que exista tal disidencia entre ninguno de los que figuran a la cabeza de la Union republicana.

Madrid 3, 1:30 m.

Hoy llegará a Madrid el señor Maura.

Inmediatamente se celebrará Consejo de cuatro ministros, que son los que habrá entonces en Madrid.

Telegramas de Berlin dicen que en esta capital se han presentado numerosos casos de cólera.

El foco de la infección lo constituyen las aguas del río Spreez, del que se surte la población.—M.

Cultos Sagrados

MAÑANA MARTES

Sentoral: S. Lorenzo Justiciano. Jubileo de cuarenta horas: Concluye en la Consolación a su titular. Feria de María: En Sta. Eulalia a la Virgen de la Piedad.

Plaguetas

Para la casa de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Píeras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26. 9

VAPORES TRASATLANTICOS DE HIJOS DE J. JOVER Y SERRA DE BARCELONA

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5.500 toneladas máquina de triple expansión y alumbrado eléctrico, clasificado en el Lloyd 100 A. I. y construido bajo la inspección del Almirante inglés

J. Jover Serra

capitan Jover.

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse a la «Isleña Marítima», pórticos de Santo Domingo.

Palma 31 de Agosto de 1893.

Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

Saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana y Matanzas con escala en Canarias el día 12 de Setiembre próximo el magnífico y grandioso vapor español de acero de 5.000 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd

Martin Zaenz

Informarán sus consignatarios, Martínez y Planas. San Juan 20.

NON. PLUS. ULTRA.

FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto

INVENTOR

G. B. Dr. Zampironi

Boticario.—Real.—Venecia.

Depósito exclusivo en Palma.—Drogueria

LA UNION

DE

Alejo Corbella

Plaza de Antonio Maura

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un cuenta sobre las utilidades del presente ejercicio, se avisa a los Sres. Accionistas que el pago se efectuará en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables desde las 10 a la 1 y media hasta el 2 de Septiembre, y despues de este día solo los viernes.

Los Accionistas que confien el cobro a otra persona deberán proveerle de la correspondiente autorización.

Palma 14 de Agosto de 1893.—El Director, Eusebio Pascual.

Academia preparatoria del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Anuncio

Se necesita un oficial de barbero que sepa su obligacion. Sindicato 189.

Album Musical

COMPOSITORES MALLORQUINES En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:

Para canto y Piano.

Cantos populares.—Copeo.—Des batter.—Des trescolá.—Aubada.—Patria.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Bresol.


Para Piano solo.

Dels Llauradors.—La Balanquera.—Arabesca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina. 27

Se componen máqui-

nas decoser Matadero. 22.

DRAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sea la que padega la juventud ó la mujer en un edad adulta, desaparecen naturalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran su natural color gracias á las sales de Potasio y Sodio que se encuentran en el agua de la fuente de St. Leon, y que se absorben en el sistema circulatorio, mejorando el estado de la sangre y de todo el organismo. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como este St. Leon, las cuales curan con prontitud las enfermedades del hígado y del estómago, evitando todo riesgo de complicación y reduciendo el tiempo de curación.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre desaparecer por medio de un procedimiento anal como el agua de St. Leon, que obra con suavidad, evitando la acción de los demás remedios que son de naturaleza purgativa.

UNQUENTO HOLLOWAY

Este unguento Unquento, que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, facilita sus tratamientos curativos con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las ulceraciones de todo género, las flegmas, las impetigos, las abscesos, las perforaciones de todo especie, las abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse rápidamente por medio de este unguento de St. Leon. Las personas que padecen abscesos de todo género que curan de complicados, tomas ó bronquitis, pueden librarse por medio de este unguento de St. Leon de sus dolencias aplicando á las partes afectadas el Unquento de St. Leon.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las ulceraciones, conviene siempre que se usen las Plásters al mismo tiempo que el Unquento.

Anglais Indispensables en España: St. Leon, el único medicamento que cura de las enfermedades de St. Leon y de St. Leon.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de St. Leon, Holloway, 24, Oxford Street, Londres.

COLEGIO DE SANTA TERESA

PONT D'INCA


Este Colegio continuará en el próximo curso incorporado al Instituto provincial, abriendo sus clases el 15 del próximo Septiembre. Las calificaciones obtenidas en Junio último son:

+ 45 sobresalientes, ~
 + 28 notables, *+
 + 29 buenos, *+
 ~ 10 aprobados, *+
 es decir, el 91 por 100 de calificaciones con nota y ningún suspenso.

Compañía de Navegación de Sóller

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa.

El magnífico y veloz vapor



LEON DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I X, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de Mayo último.

Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes a las 7 de la tarde.

Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles a las 9 de la mañana.

Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes a las 8 de la mañana.

Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes a las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora despues de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía.

Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma a Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes pueden dirigirse a los Sros. Salem y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

LA REAL

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA

y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (breguero céntrico regulador, breguero automático y celador restrictivo), únicos para la curación de las hernias (quedaduras y como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos), y entre los que han visto ó los han ensayado, á cuyo autor le han sido concedidos dos *premios privilegios* y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de París. Se romiten á todas partes y su construcción permite que sean facilmente adaptables á todas construcciones. Pídase el folio. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 34, 1.º, Barcelona.

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger.